

La Voz de Liébana



REVISTA QUINCENAL DE INTERESES GENERALES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito, 5 pesetas anuales.

Provincias, 7 id. id.

Pago adelantado

Director Fundador: Don MARIANO FERNÁNDEZ

Anuncios, remitidos ó comunicados, á precios convencionales

Pago adelantado

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Ultramar, 4 pesos anuales en plata española.

Pago adelantado

Nuestro propósito

Al aparecer en el estadio de la prensa esta humilde revista, no viene representando ni éste ni aquél partido; no entendemos de política y por lo tanto no podemos sostener ni crear luchas en pró ni en contra de los que forman parte de ella; viene, sí, á llenar un vacío que se deja sentir en este apartado rincón de de la antigua cantabria, cuya tierra, cuna de tantos hombres ilustres, parece olvidada ante los gobernantes que rigen los destinos de nuestra nación infortunada.

LA VOZ DE LIÉBANA, nace para defender los intereses generales de toda la Jurisdicción, no viene á mezclarse para nada en polémicas que no valen para otra cosa más que para sembrar el odio, con perjuicio del bien general; es nuestro propósito procurar que los que rijan unos y otros Valles, estén siempre en contacto y unidos con un solo pensamiento y una sola aspiración; la de hacer próspera y feliz á esta fértil comarca Lebaniega.

Al presentarnos al público, estamos muy lejos de creer que podamos desempeñar á gusto de todos, el cargo que voluntariamente nos imponemos; carecemos de la completa ilustración necesaria al periodista; pero si no nos cabe tal gloria, tenemos al ménos el singular placer de haber tomado la iniciativa y de llevar á cabo la publicación quincenal de LA VOZ DE LIÉBANA, para lo cual esperamos nos ayuden los buenos patriotas hijos del país, que

aquí, y fuera de la patria que los vió nacer, residan.

Tales son nuestros más fervientes votos, y tal es también la principal recompensa á que aspiramos.

La Redacción

SALUDO

Expuestos ya los propósitos que guían á LA VOZ DE LIÉBANA, reséñanos saludar al público en general, prometiendo á nuestros lectores que en todo tiempo habrán de hallarnos dispuestos á la defensa de los intereses de la comarca. Nuestro afán es sólo procurar la mayor prosperidad para esta incomparable Región, digna portadora de conceptos de mayor suerte.

Las autoridades nos tendrán de su parte, siempre que sea necesaria nuestra intervención, ya cuando se trate de corregir faltas merecedoras de castigo, bien cuando haya de tributarse elogio á quien sea acreedor á él, mediante la realización de hechos laudables.

La prensa, á quien hacemos extensivo y muy afectuoso nuestro saludo, verá también en LA VOZ DE LIÉBANA, un decidido cooperador á todo cuanto tienda al bien; un campeón esforzado, aunque modesto, en la reprobación del mal, dispuestos á trabajar sin descanso, por desterrar de nuestra amada Liébana, todo lo pernicioso, todo lo viciado, todo lo inútil.

Ya preveemos que para la consecución de tan loable fin, hemos de tener serios disgustos, frecuentes contrariedades; mas no por eso desmayamos. Pronto estamos á hacer frente á cuantos obstáculos se pongan en el camino emprendido. Si conseguimos vencerlos, será grande la satisfacción nuestra por el feliz resultado; si no triunfásemos

tendremos, ya que no otra cosa, el placer de haber intentado nuestra pretendida regeneración.

El Telégrafo

Tan velozes como el rayo las noticias han venido. Quién sabe, si con el tiempo, vendrán con el rayo mismo! (Lora de Vega)

El insigne, el incomparable poeta, no estaba en lo cierto, al suponer la rapidez con que las noticias habían de recibirse, andando el tiempo; al menos, por lo que respecta á Liébana. Aquí, donde por la importancia del comercio y de los demás negocios, que sin ser mercantiles, requieren á veces urgente y rápida comunicación con otras poblaciones, hay que conformarse con esperar la salida de un coche, exponerse á las peripecias de balijas, y resignarse, días y días, ante el temor ó la duda de si la correspondencia llegaría á su destino, y caso de no sufrir extravío, la duda ó el temor de si llegaría á tiempo.

Hasta la penetración del crimen y la impunidad de los delinquentes se suceden con más frecuencias y facilidad en los pueblos, donde no existe tal medio de transmitir las noticias.

Por eso aquí, vienen como vienen, y salen como salen; no tan velozes como el rayo, sino tan pausadas y tardías como si ellas mismas procurasen el retraso.

Hay que desengañarse: la Villa de Potes necesita Telégrafo; así lo exige su importancia, y así lo reconocen cuantas personas sensatas tratan el asunto.

Hoy que personas de reconocido mérito, de verdadero amor á esta Comarca, están trabajando y despliegan toda su actitud para la consecución de ese adelantó, que re-

portaría á esta Villa innumerables beneficios, deben unirse todos, y poner cada uno de su parte los medios que estén á su alcance, á fin de que las gestiones que en la actualidad se practican para dotar á Potes del Telégrafo, se vean coronadas con el más feliz éxito.

Esos son nuestros deseos

De intereses generales

Toque de alarma

Desde hace ya tres ó cuatro años había empezado á cundir la alarma entre los vicultores de esta región, ante los rumores que circulaban de haberse presentado la filoxera en algunos viñedos de la comarca.

El año próximo pasado el señor Ingeniero Agrónomo de la Provincia visitó los viñedos sospechosos y no confirmó los temores que existían, antes al contrario, sus impresiones fueron optimistas, á reserva de que, después de examinadas detenidamente en el Laboratorio las raíces que al efecto llevó, diera su autorizado parecer respecto á la existencia ó no existencia de la devastadora plaga. Pero trascurrió el tiempo y la revolución de la ciencia oficial no llegó.

Con más insistencia que en los anteriores volvió este año á propagarse la noticia de la existencia de viñedos atacados de una enfermedad, que, según sus manifestaciones revestía todos los caracteres de la filoxera, y ante el temor general que tal duda producía, algunos propietarios interesados del señor Alcalde de este Ayuntamiento, reclamara la visita de un Ingeniero

Agrónomo que examinara las viñas que se decían atacadas y diera su ilustrado parecer acerca de la naturaleza de la enfermedad.

Solicita esta Alcaldía de los intereses generales del país, como repetidamente lo viene demostrando, acudió sin pérdida de tiempo á la Excelentísima Diputación Provincial y el día 12 de Julio último llegó el señor don Juan Ramón y Vidal, Ingeniero Jefe de esta región agronómica, quien al día siguiente y acompañado por algunos Concejales y propietarios visitó por la mañana varios viñedos de este término municipal, donde confirmó la existencia del *mildew*, y algo de *blak-rot*, y por la tarde se trasladó al pago de Morillas, término de Cambarco, uno de los sitios donde se habían notado los síntomas de la nueva enfermedad, recogiendo allí algunas raíces de cepas para un examen más detenido en el Laboratorio.

El 14 por la mañana visitó el señor Ramón y Vidal, en el término de Cillorigo, algunas viñas de Castro y Pendes; y tanto de esta visita como de la hecha el día antes en término de Cambarco, parece haber sacado, dicho señor Ingeniero, la impresión de la existencia de la filoxera.

Dolorosa es la noticia y de terribles consecuencias para el país, si por desgracia llega á confirmarse. Aparte de la riqueza que supone la gran extensión de viñedos que en Liebana existían, y que ha de desaparecer en breve, el conflicto que se presenta, afecta en primer lugar á los braceros del campo, que en las labores de las viñas encontraban durante el invierno un jornal, que si no grande, pues los rendimientos no lo consentían, por lo menos era seguro y ayudaba á sobrellevar las penalidades de la cruel estación.

Algunas viñas se repondrán con vides americanas, otras se destinan á pastos, á arbolado, ó á otros cultivos, pero este cambio de explotación supone, pérdida para el propietario, de capital y de tiempo, que en tanteos y ensayos ha de emplearse, pérdida para el labrador que por sí cultivaba sus viñas, y pérdida aún mayor para el jornalero que con las labores de las viñas tenía asegurado el sustento de su familia durante todo el invierno.

Esperemos la declaración oficial, y después, si esta confirma la existencia de la plaga, será ocasión de estudiar los medios para resolver el conflicto á que estamos abocados, viendo las medidas que han de adoptarse para reponer los viñedos destruidos ó amenazados, ó los cultivos que en su sustitución se han de introducir en los terrenos hoy plantados de viña.

Para este objeto, de interés tan capital para toda la región LA VOZ DE LIEBANA pone sus columnas á disposición del público, é invita al señor don Juan Ramón y Vidal y á todas las personas que por sus estudios ó por su práctica tengan algún conocimiento de la materia, á que contribuyan con su ilustrado parecer á facilitar la solución del problema que se plantea.

DE POLICIA

Nuestro aplauso al Ayuntamiento por la campaña que en favor de la policía urbana y de la higiene pública ha emprendido.

Acertado estuvo en ordenar la colocación de la verja en el pretil derribado hace tiempo en la Plaza, y por bien empleadas han de dar todos, las pesetas que la expropiación del valadizo de la casa de don Fidel Dobarganes haya podido costar, pues la desaparición de aquellos postes y de aquel saliente en calle de tanto tránsito, era una verdadera necesidad, no solo como medida de ornato público, sino por constituir un estorbo y un peligro para la libre circulación de los carruajes, en vía de tanta importancia.

Las visitas que la comisión correspondiente ha girado á los establos y cuadras, han surtido efectos apreciables en beneficio de la higiene y de la limpieza, que mas tarde ó mas temprano han de conocerse también en la salud pública.

No desmaye el Ayuntamiento en el camino que ha empezado á recorrer: en él ha de contar con el aplauso y el apoyo moral de todos los vecinos, y hasta, cuando sea necesario, con el auxilio material y pecuniario; que no han de faltar personas de buena voluntad que estén dispuestas á contribuir con su ayuda á facilitar al Ayuntamiento la realización de las mejoras que redunden en beneficio de los intereses comunales.

Ancho campo tiene donde desplegar las iniciativas que ha demostrado poseer; materia donde emplear su actividad no le falta; reformas y mejoras de gran necesidad existen esperando que alguien las plantee y las realice.

No todo puede hacerse al mismo tiempo, ni es conveniente tampoco la precipitación si las obras que se realicen han de responder á la satisfacción de una necesidad verdadera, y han de estar exentos de los defectos de que adolecen las empresas acometidas con falta de estudio y de meditación.

Dificultades ha de encontrar y con obstáculos la de tropezar á su paso por el camino emprendido: no se desaliente por ello; hay que romper con la rutina, hay que salir del estancamiento en que nos hallamos, viviendo ahora como hace 40 ó 50 años. El municipio no es solo una entidad administrativa; es un organismo social que tiene que realizar los fines todos de la vida, y el Ayuntamiento, que es su representación, no ha de ser una rueda mas en el mecanismo de la Administración, ha de procurar también la mejora y perfeccionamiento de los medios para la mas fácil y completa realización de aquellos múltiples fines.

Adelante, aun cuando haya que luchar con la resistencia que han de oponer, de un lado la inercia del estado actual, y de otro la pereza que siempre sale al paso á la actividad. El esfuerzo mayor se necesita para vencer la inercia, después iniciado el movimiento, el trabajo es menor y mas fácil.

Al Señor Gobernador

Desde hace muchos años existe la

prohibición de que los ganados pasen en las vertientes de la garganta de la Hermida, sobre la carretera de Unquera á Potes, como medida de seguridad para los transeuntes, estando encomendado el cumplimiento de aquella disposición á los peones camineros.

No son estos muy diligentes en procurar el cumplimiento de tan prudente medida, y según rumor público, algunos de ellos infringen en aquella prohibición, teniendo cabras de su propiedad que pastan en las graveras existentes sobre la carretera.

Los temporales de nieves y lluvias hacen peligroso el tránsito por el desfiladero á causa de los desprendimientos de piedras que provocan, y viene á aumentar este peligro la punible tolerancia que los camineros guardan con los ganados que continuamente están pastando sobre el camino en las laderas pedregosas.

No hace mucho tiempo una piedra desprendida pe lo alto por los ganados causó la muerte de D. Pedro García, herrador de la Hermida, que en una charrette volvía de Potes á su casa, y hace pocos días no ocurrió milagrosamente otra desgracia igual á nuestro vecino don Ramón Gómez Palacio, en el mismo sitio, al volver de Unquera, en una cesta de D. Fidel Velarde, debiendo su salvación á la circunstancia casual de venir en el pescante con el cochero, pues una piedra de gran tamaño desprendida del alto, penetró en el carruaje rompiendo la cubierta y destruyó los asientos y el fondo del coche.

Ya que sean inevitables los peligros que los desprendimientos por causas naturales ofrecen, cuando menos, Sr. Gobernador, que aquellos no se aumenten con los que la imprudencia de los dueños de los ganados y la tolerancia de los camineros para con ellos, ocasiona.

La vida y la seguridad de los transeuntes valen bastante más, que la utilidad que los ganados reporten á sus dueños; recuerde pues V. S. la disposición que existe, y encomiende á los encargados de vigilar por su cumplimiento que la prohibición sea efectiva en la demarcación que á ese Gobierno Civil pertenece.

También esperamos, que nuestros estimados colegas de Panes *El Eco de los Valles* y *El Deva*, llamen la atención en sus columnas, á las autoridades correspondientes de aquella provincia.

Asociación de Ganaderos

No se explica la apática indiferencia con que en nuestra región se miran los cuantiosos intereses, que la ganadería representa, sin preocuparse de buscar el medio de garantizarlos del riesgo que suponen accidentada topografía en los pastos y frecuentes epizootias.

Los casos de *pernera* se repiten actualmente con gran frecuencia en alguno de nuestros puertos escogiendo sus víctimas entre los mas hermosos terneros.

El tributo que del ganadero exigía la desgracia en años anteriores, si bien sensible, no era como ahora motivo de preocupación. Las pasadas epizootias hicieron pensar en la necesidad de Veterinario cuya pericia científica debía ser grande, aunque no lo

parecía, á juzgar por el alto concepto estimativo de sus honorarios en los pocos días que aquí residio.

Y como en el ánimo de todos se halla el convencimiento de que no con prescripciones zootécnicas se remedia el mal que lamentamos, urge la adopción de medidas que por su virtualidad puedan atenuar los efectos.

Donde el mercantilismo y espíritu industrial domina, existen sociedades de seguros.

Y como el fin que guía á dichas sociedades es el utilitario, que muchas consiguen obteniendo pingües dividendos, parece logico pensar en la conveniencia de la cooperación mutua por la asociación á cuyo efecto se puede llegar sin sacrificio pecuniario, y solo con voluntad decidida de llegará la realización.

En otra ocasión podremos dar forma á la idea, aquí esbozada, si nuestros lectores asienten con nosotros en la conveniencia de llevarla á la práctica.

RASGOS LITERARIOS

A POTES

Es Potes célebre Villa de esta mi querida tierra en cuya Región se encierra la más rica maravilla.

Entre lo sublime y vario que se vé en esta Comarca, lo resume y lo abarca su histórico Santuario.

Aquí existen muchas cosas de incomparable valor: Aquí encontrarás lector, las reliquias más preciosas.

Y dando el mejor ejemplo de virtud sin hacer ruido, siempre hallarás concurrido de Santo Toribio el Templo.

Y de Potes admirado los lunes, te quedarás; por que en tal día verás cuanto valen sus mercados.

En ellos; sin artificios, científicos ni profanos, hallarás muchos y sanos efectos alimenticios.

Tus ansias serán cumplidas; porque si pobreza alegas, con entrar en sus bodegas o las demás bebidas.

Y ha de calmarse tu afán tus dudas y tus empeños, con los garbanzos pequeños y con el sabroso pan.

Luego, si adorador eres y partidario de amor podrás contemplar, lector, lo mejor de las mujeres.

Me gusta Potes, y al fin esta Región considero, sin adulación, sincero, cual delicioso jardín.

Lezagón

UNA BODA

El miércoles 20 del pasado mes de Julio tubo lugar en la capilla particular que en el pueblo de Aniezo tienen los muy estimados señores don Manuel Cuevas y su distinguida señora doña Plácida de Lamadrid, el enlace de su simpática hija Pilar, con nuestro distinguido amigo, propietario del pintoresco pueblo de Viñón y alcalde del Valle de Cillorigo, don Juan Reda y Cuevas.

Fueron padrinos de tan simpática unión, por parte de la novia, doña

Plácida Lamadrid, y el jóyen abogado don Ignacio Cuevas, por parte del novio, madre y hermano respectivamente de la contrayente.

La novia, lucía lujoso traje negro, adornado con blanquísimos ramos de Azahár, reflejando en su virginal semblante el rubor y la alegría, mezcla divina que realza la belleza de las desposadas; las riquísimas alhajas que pendían de su cuerpo brillaban menos que sus ojos, en cuyas miradas hacían resaltar un mundo de inefables dichas.

Una vez terminada la ceremonia nupcial, salieron los esposos, Red: Cuevas, para Bilbao, Zaragoza y San Sebastián.

Si con nuestros votos se alcanzara la felicidad eterna, ya podrían darla por obtenida Juanita y Pilar.

NUESTRO FOLLETIN

LA VOZ DE LIEBANA, se propone empezar á publicar desde el número próximo un folletín en forma encuadernable, en el que se insertarán obras de autores lebaniegos, á que de Liébana se ocupen, y si bien muchos de ellos no podrán proponerse como modelos literarios, los amantes de Liébana han de leerlos con gusto y coleccionarlos como curiosidad literaria, y se conseguirá con ello evitar que caigan en el olvido obras poco conocidas, pudiendo servir este trabajo como base para la formación de una biblioteca lebaniega.

Por encima de todos sobresale por sus talentos literarios, por su privilegiada inteligencia la insigne doña Concepción Cirenal. Lebaniega es de origen y como tal puede considerársela por sus afecciones. De aquí es oriunda, aquí vivió en sus primeros años, aquí se retiró á vivir en 1855 después de la muerte de su esposo, aquí organizó un plan de existencia domiciliaria á los enfermos pobres, y aquí escribió su Memoria «La Beneficencia», «La Filantropía y la Caridad» que premió la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas. Publicar alguna de sus obras, divulgar alguno de sus admirables escritos, será obra altamente educadora, y LA VOZ DE LIEBANA se honrará contribuyendo á dar á conocer algunos artículos de aquella mujer insigne, más estimada fuera que en su propio país.

Muy por debajo del nivel intelectual de la insigne escritora se hallan todos los demás escritores lebaniegos, pero si no por sus méritos literarios, su ingenio y su gloria es acreedora á conseguir un lugar en esta Biblioteca, y les hace dignos de que sus obras sean conocidas por sus paisanos

Don Francisco Antonio de Caldas, don Fernando de Rábago, don Juan Bustamante, el Célebre Judieno de Vendejo y otros son merecedores de que sus obras se publiquen para soledad de sus lectores, para que los más ancianos recuerden mejores tiempos y para que se

conserven trabajos llamados á caer en el olvido al desaparecer la actual generación, si esta no cuida de evitarlo.

ECOS

En la Iglesia parroquial de Vendejo, tuvieron lugar los días 6 y 7 del pasado, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso del que en el mundo se llamó don Jacinto Galnares.

A su hijo Francisco, médico primero de Sanidad Militar, con residencia en la capital Andaluza, le enviamos nuestro más sentido pésame, así como también á todos los familiares del finado.—(Q. E. P. D.)

Con uso de licencia, y acompañado de su bella esposa y hermoso niño Pepito, se halla entre nosotros nuestro buen amigo el ilustrado Capitán de Ingeniero don José Cueto Fernández, hijo de la respetable señora de esta Villa doña Carlota, viuda de Cueto.

Los esposos Cueto Venegas, salieron en uno de estos últimos días, para sus posesiones del pintoresco pueblo de Coscaya, donde pasarán los meses de estío.

Les damos nuestra afectuosa bienvenida á la *tierruca*.

Procedente de Madrid, ha llegado á su pueblo natal de Frama, en compañía de su distinguida esposa, el respetable señor don Cesareo Gomez, antiguo comerciante y hacendista de Cárdenas (Cuba).

Les enviamos nuestro saludo de bienvenida.

De la Argentina, y con el propósito de pasar una temporadita al lado de sus ancianos padres, llegaron á esta Villa, los acreditados comerciantes de aquella república, don Dionisio y Luis Santerbas, siendo acompañados por la esposa é hijos del primero.

Deseamos muchas felicidades á los recién llegados y que su permanencia les sea grata en el pueblo que les vio nacer.

Después de haber pasado unos días en esta localidad salió para Santander en compañía de su respetable esposa, D.^a Filomena Guardo, nuestro distinguido amigo el capitán de inválidos don Basilio Santerbas.

Sentimos muy de veras la ausencia del valeroso oficial, que tanto se distinguió en la última y desastrosa campaña de Cuba

También salió para Santander (Orejo) doña Engracia Vielba, esposa de nuestro antiguo amigo don Benito Pando, en cuyo punto se halla establecido.

La simpática señora ya mencionada, pasó una corta temporada en compañía de sus amantísimos padres y acreditados comerciantes del inmediato pueblo de Ojedo.

Recomendamos á nuestros lec-

tores, el anuncio que en otro lugar publicamos, referente á las inmejorables máquinas para coser «Werthein».

Procedente de Málaga, hemos tenido el gusto de saludar en esta Villa, al acreditado comerciante de aquella plaza, nuestro respetable amigo y paisano don Mariano Santerbas.

Después de pasar unos días al lado de sus padres y hermanos que ha poco llegaron de la República Argentina, regresó de nuevo á la ciudad indicada, donde sus muchos negocios comerciales reclaman su presencia.

Sentimos muy de veras la ausencia del amigo y suscriptor, esperando que en otra nueva visita, su estancia sea duradera, en el país natal donde tanto se le quiere.

En los últimos exámenes verificados en la Facultad de Farmacia de Madrid, ha alcanzado el título de Licenciado, nuestro distinguido amigo el estudioso jóyen de esta localidad, don Angel Martínez, hijo del muy estimado y respetable señor don Indalecio Martínez.

Felicitamos á sus estimados padres, deseando á Lin, mucha suerte en su carrera.

Con objeto de pasar una temporada en compañía de sus familiares se halla en esta Villa nuestro querido amigo, el Presbítero don Laureano Viqueira.

Deseámosle grata estancia.

Hace días, salió para Santander la distinguida esposa del acreditado comerciante en el ramo de Tejidos y Sastrería, nuestro buen amigo don Honorio Marcilla.

Que su corta permanencia veraniega en la capital, le sea grata.

Nos alegramos

Nuestro respetable y distinguido amigo, don Julián Martínez, del pueblo de Lerones, en donde tuvimos el gusto de saludar, se halla bastante mejorado de la pertinaz dolencia que padece.

Mucho celebramos la mejoría del consecuente amigo, y quiera Dios que muy pronto lo veamos completamente restablecido.

El jueves 21 del pasado mes de Julio, contrajeron matrimonio en la Iglesia parroquial de Baró, los simpáticos jóvenes Dionisio García y Sabina Pesquera, hija de nuestro estimado amigo y secretario del Ayuntamiento de Espinama, don Higinio Pesquera.

A la boda concurrieron muchas personas conocidas de los simpáticos contrayentes, siendo espléndidamente obsequiados.

Deseámosles una luna de miel interminable.

Paloma mensajera

En el mercado celebrado en esta Villa el lunes último, fué traída para su venta por una señora del pueblo de Cobeña, una paloma que según declaración expuesta dijo, que á la venida para el mercado, la había recogido casi moribunda en el camino, y muy cerca del pueblo indicado.

Adquirida por 50 céntimos, por nuestro celoso Alcalde don Jesús Jusué, pasó á su reconocimiento, hallando las siguientes inscripciones en el ala izquierda, *E. Vander-cruyssen Gand (Belgique) Après vivre soigné moi liberté S. V. D.*

En el ala derecha, primera pluma la inicial *O.* siguiendo en la tercera pluma otra inscripción, que como otras dos del ala izquierda no se pueden precisar por su borrosidad.

LA NUEVA
 El que quiera comprar bueno y barato visite
 el gran establecimiento la
 NUEVA

IMPRENTA

MILITAR Y DEL COMERCIO

(SUCESOR DE)

D. ANTONIO DE QUESADA

CUESTA DEL HOSPITAL, 5

— SANTANDER —

Impresiones de lujo, Facturas, Cartas timbradas, Talonarios, Ventis, Salidas de Consumos, Pólizas, Acciones, Cheques, Letras de cambio, Libros registros y de Comercio.

Bolsas timbradas para muestras y de empaque, para Ultramarinos, Droguerías y Confiterías. Impresos para minas y trabajos topográficos, libretas taquimétricas, nivelación y croquis.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS

MODERNISTAS Y ETIQUETAS

CROMO-TIPOGRAFICAS

PRECIOS MUY ECONÓMICOS

Cuesta del Hospital, núm. 5

SANTANDER

LAS MAQUINAS DE GOSER

WERTHEIM

SON BIEN CONOCIDAS EN TODO EL MUNDO POR

Su marcha silenciosa su perfeccion incomparable su afinación extremada su mueble elegante.

Reunen todos los perfeccionamientos más recientes y constituyen un artículo de **PRIMERA CALIDAD**

Se venden exclusivamente y como unico deposito en el partido, en la popular tienda de Ropas «LA NUEVA» cuyos dueños arreglan cualquier desperfecto que tubieran, no ya las maquinas que ofrecemos, sino tambien, las de otros fabricantes.

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO CON GRANDES REBAJAS

GRAN FABRICA DE VELAS DE CERA AL VAPOR

Castor del Rio

— POTES —

Esta acreditada fabrica de velas de cera, esta montada con los adelantos mas modernos conocidos hasta el dia; su dueño puede por lo tanto competir en precios y en calidad, con las principales fabricas de España, y servir con la prontitud que tiene acreditado, cuantos pedidos le hagan. Al mismo tiempo, avisa por este medio á sus favorecedores, que no se dejen sorprender por otros fabricantes que emplean marca parecida á la que tiene registrada con el busto de «Pe-layo»

Fonda y Posada «LA NUEVA»

Ramón Palacios

— POTES —

La particularidad de hallarse situada esta acreditada Fonda en el centro de la Villa, hace que sea la mas preferida por los señores viajeros y comisionistas, por la molestia que les ahorra en traslados de cajas y maletas á mayor distancia. En esta casa encontrarán los señores viajeros, trato esmerado amplias y elegantes habitaciones con luz electrica y timbre, co-

mo asi tambien, tiene coche para el servicio particular de la casa, con precios sumamente módicos.

La Fonda de Ramon Palacios esta situada en la bajada á la Plaza.

HORA FIJA

NO CONFUNDIRSE

Con la casa que desengaña siempre al público

ES LA RELOJERÍA DE

Manuel Bustamante

QUE SE TRASLADO EN 1.º DE ENERO

Frente por frente de donde estaba antes,

á la antigua casa de comercio de don Mariano Miguel, donde al mismo tiempo que la relojería hay comercio con los artículos que habia antes, lo que tengo el gusto de participar á mi numerosa clientela, así como tambien que cada vez puedo ofrecer mejores condiciones en todos mis artículos, como en las reparaciones de cuantos relojes se me confien, por tener un taller montado con todos los adelantos modernos, fruto del constante trabajo y conocimientos adquiridos en las principales fabricas de relojes de Suiza y Francia, donde he prestado

mis servicios como oficial mecánico de relojería.

Relojes de bolsillo, desde 5 pts. uno
Relojes de pared, desde 15 pts. en adelante

MANUEL BUSTAMANTE

— POTES —

BODEGA

DE

D. Mariano de Miguel

Cosechero, (POTES)

Durante más de 20 años, ha venido haciendo y mejorando unas hermosas «Soleras» del famoso y exquisito tostadillo de Liébana, y hoy, puede ofrecer al público vinos naturales del país, de diez, quince y veinte años, á 3, 5 y 7 pesetas botella.

Mannel Bustamante Gomez

ULTRAMARINOS

Vinos y licores de todas clases.
Exquisitos Chocolates, Tés, Cafés legítimos de Puerto Rico, etc.
Tostadillo de la acreditada Bodega de D. Mariano de Miguel
BAJADA Á LA PLAZA
— POTES —

Heliodoro Valle

Encuadernador de toda clase de libros
Especialidad legajos de Ayuntamientos

PRECIOS MODERADOS

POTES

VICTORIANO ADMIRANTE ZAMA

COSECHERO DE VINOS y AGUARDIENTES DEL PAIS

En las hermosas bodegas de este acreditado cosechero, hallarán los aficionados, el superior vino de Liébana, como también el mejor Tostadillo que se cosecha.

Ultramarinos y otros efectos

LA VIZCAINA

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA DE HUESPEDES

DE

Micaela Artola

Su dueña avisa por este medio á su numerosa clientela el haberse trasladado al punto mas céntrico de la Villa ó sea frente á la Iglesia. Amplias y ventiladas habitaciones; Comedores independientes

LA NUEVA

Tienda de ropa, Talleres de Sastrería y Camisería

— POTES —

Los dueños de esta casa, deseosos de corresponder dignamente con el consecuente público, han establecido precios increíbles en todas las mercancías que expenden, para cuyo fin están recibiendo un grandioso y colosal surtido de artículos propios para la estación de verano.

EQUIPOS COMPLETOS

DE

NOVIA

GRAN SURTIDO

DE

ENCAJES DE HILO

LA NUEVA

siempre dispuesta á ser la primera en presentar al público todas las conveniencias posibles dentro de la situación difícil que atravesamos. Ofrecemos desde hoy el gran espectáculo de un espléndido surtido de Alpacas, Cefiros y Satenes de última novedad, que vendemos á precios desbarajustados.

Señores, es tontería y no se puede dudar, que en esta casa hay la mar de géneros de fantasía.

INFINIDAD DE TIRAS BORDADAS

La casa UNICA que siempre tiene los mejores adornos

El mejor surtido de

Pañuelos de Seda